
Atelier parallèle

Les collectivités locales africaines et européennes au service de l'eau et de l'assainissement

Lundi 17 novembre 2008, 11h00 - 12h30 - Salle Tivoli 1

Ministère des Affaires étrangères et européennes (MAEE) – France
Programme Solidarité Eau (pS-Eau)

Association des maires des grandes villes de France (AMGVF)

L'approvisionnement en eau, l'accès aux soins ou la scolarisation sont des services essentiels dont la fourniture relève de plus en plus de la responsabilité des pouvoirs publics locaux. Cependant, leur action est contrainte par le manque de ressources financières disponibles ou accessibles à l'échelon local, et la faiblesse des capacités techniques et humaines pour assumer ces nouvelles compétences. Il est pourtant de leur intérêt, pour les Objectifs du millénaire pour le développement, de fournir ces services dont les usagers sont non seulement des clients, mais aussi des citoyens et des électeurs.

Ainsi, pour améliorer l'accès aux services d'eau et d'assainissement, de nouvelles relations institutionnelles et politiques se nouent dans les communes entre élus, agents communaux, populations et opérateurs économiques ; en outre, des partenariats, aussi bien formels qu'informels, se mettent en place avec les milieux associatifs, privés, confessionnels.

Les projets présentés contribuent à améliorer l'accès à l'eau potable et à l'assainissement et à renforcer les capacités des communes à planifier et mettre en œuvre ces services. Chacun d'eux est pluri-partenaires, deux acteurs en donneront leur vision : la commune de **Kindia en Guinée**, partenaire de **Nantes métropole** ; la **région Alsace (IRCOD)** et **ERA Cameroun**, travaillant avec des communes du **département du Mbam et Inoubou** au Cameroun ; la **commune de Fianarantsoa**, au sein de la région de Haute-Matsiatra au Madagascar, avec le **Grand Lyon**.

Le débat permettra d'échanger sur la diversité et les bénéfices des partenariats mis en œuvre entre les collectivités. La table ronde fera le point sur la question des financements locaux mobilisables et des mécanismes de financements extérieurs, en mettant l'accent sur le mécanisme innovant qu'est la loi Oudin-Santini de 2005.

Intervenants

Présidents : M. **Roland RIES**, Maire de Strasbourg, M. **Simon COMPAORE**, Maire de Ouagadougou
Modérateur : M. **Henry de CAZOTTE**, Directeur du Département Relations Extérieures et Communication, AFD

- « *Amélioration de l'accès à l'eau potable, à l'assainissement de base et renforcement institutionnel pour une gestion durable dans sept communes du Département de Mbam et Inoubou, Cameroun* » : M. **Pierre GIERSCH**, président d'honneur de l'IRCOD ; M. **Emmanuel NGNIKAM**, directeur de ERA Cameroun
- « *Amélioration de la Gestion Intégrée des Ressources en Eau dans la région de Haute-Matsiatra (AGIRE), Madagascar* » : M. **Jean-Paul COLIN**, vice président chargé de l'eau et de l'assainissement du Grand Lyon ; M. **Adrianomenjanahary RABEARISON** Maire de Fianarantsoa.
- « *Gestion et organisation décentralisée des services d'alimentation en eau et assainissement dans la commune urbaine de Kindia, Guinée* » : M. **Mamadou DRAME**, maire de Kindia, président du réseau des maires de Guinée et membre de l'AIMF ; M. **Jean-Philippe MAGNEN**, adjoint au Maire de Nantes, délégué à l'économie sociale et solidaire et la coopération décentralisée

Side Event

**African and European Local Authorities
Bring Water and Sanitation**

Monday, 17 November 2008, 11:00-12:30 - Room Tivoli 1

Ministry of Foreign and European Affairs – France

Programme Solidarité Eau (pS-Eau)

Association of Mayors of Major French Cities (AMGVF)

Basic services such as access to water supply, medical care or education are more and more under the responsibility of decentralized local authorities. However, the latter are facing many constraints in providing them adequately: lack of, or difficult access to financial resources at the local level as well as weak technical and human capacity are major issues to be addressed in order to improve water and sanitation services. In the scope of achieving the Millennium Development Goals, delivering basic services is crucial for local governments as users are not only costumers, but citizens and voters, as well.

In this perspective, new institutional and political relations are established at the local level between mayors, local governments' staff, the population and service providers. Besides, formal and informal partnerships are set up with NGOs, private and confessional actors.

This event will introduce several projects focused on improved access to water supply and sanitation services and building local capacities in planning and implementing these services. Each cooperation project will be presented by 2 of their stakeholders: district of **Kindia in Guinea** and the city of **Nantes**; **IRCOD** (various actors from **Alsace region**) as partner of **Mbam and Inoubou Division in Cameroon**, with **ERA Cameroon** as local non government stakeholder ; district of **Fianarantsoa in Madagascar**, part of the Haute Matsiatra region, and the **Grand Lyon**.

The debate will highlight the diversity as well as the benefits of such kind of decentralized cooperation. The side-event will also build on the issue of local financing and external financing mechanisms. In this respect the French Oudin-Santini 2005 Act should be considered as an innovative leveraging instrument.

Speakers

Co-Chairs : Mr. **Roland RIES**, Mayor of Strasbourg, **Simon COMPAORE**, Mayor of Ouagadougou

Moderator: Mr. **Henry de CAZOTTE**, External Relations and Communication department

Director, AFD

- *“Improving access to safe water and basic sanitation and institutional strengthening for sustainable water management in 7 local governments, Mbam and Inoubou Division, Cameroon”* : Mr. **Pierre GIERSCH**, IRCOD Hon. President; Mr. **Emmanuel NGNIKAM**, Director ERA Cameroon.
- *“Improving integrated water resource management in the Haute-Matsiatra Region, Madagascar»* : Mr. **Jean-Paul COLIN**, Vice President in charge of water and sanitation at Grand Lyon; Mr. **Andrianomenjahary RABEARISON**, Mayor of Fianarantsoa.
- *“Decentralized management of water supply and sanitation utilities in the Urban District of Kindia, Guinea”* : Mr. **Mamadou DRAME**, Mayor of Kindia, President of the Guinean mayors network and AIMF member; Mr. **Jean-Philippe MAGNEN**, Deputy Mayor of Nantes, in charge of social economy and solidarity issues and for decentralized cooperation.